



Este año y el anterior, los accesos irregulares identificados por Carabineros ascendían a 287:

Pasos no habilitados persisten en alto número, pese a medidas anunciadas por autoridades

La macrozona norte, puerta de acceso para la migración irregular y contrabando de todo tipo, cuenta con más de la mitad de las rutas clandestinas a nivel país.

Claudio Santander

La extensa frontera terrestre del país, reconocida como una de las más largas del mundo, enfrenta diariamente el desafío de mantener su control frente a las limitaciones y vulnerabilidades que impone su extensión y complejidad territorial.

Una condición que aumenta su vulnerabilidad en zonas inhóspitas, desérticas y montañosas ante el acecho del crimen organizado, internación de drogas y contrabando. A estos factores se suma la explosiva inmigración ilegal, que ha disminuido comparado con el período más crítico (2021 y 2022), pero mantiene un flujo persistente.

Rodrigo Sandoval, quien fue jefe de Extranjería y Migraciones en la segunda administración de Michelle Bachelet, afirma que los países definen su realidad migratoria y control fronterizo de acuerdo con el contexto que enfrentan. "En el caso de Chile, tenemos una realidad tanto geográfica como geopolítica que determina la permeabilidad de nuestras fronteras", plantea, a lo que agrega "también las presiones migratorias que podemos enfrentar en determinados momentos".

"Uno se da cuenta de que en los Estados, cuando se restringen las vías y posibilidades de migrar regularmente, inmediatamente se produce un aumento, un crecimiento y una intensificación de la migración clandestina. Tanto la migración por vía de documentos falsos, como también por pasos irregulares. Y obviamente

la porosidad migratoria física (en las fronteras) es una condición que hace que lo que no entra por la vía formal tenga una posibilidad de hacerlo por la informal", añade.

Según datos de Carabineros (ver infografía), en 2019 la entidad reportaba 288 pasos fronterizos no habilitados. Una cifra que aumentó a 296 en 2023, para bajar ligeramente a 287 el año pasado y mantenerse en el mismo rango en el actual, pese a los anuncios de mayor control del actual gobierno y el anterior.

Para Sandoval, estos accesos incluso podrían llegar al doble en el país.

Vecinos en la región

Pilar Lizana, especialista en crimen organizado y narcotráfico, aborda la vulnerabilidad de la frontera norte ante la internación de sustancias ilícitas. "Un documento que emitió la DEA para el Ministerio de Justicia, el Departamento de Defensa y otras entidades



Más de la mitad de los pasos no habilitados a nivel país identificados por Carabineros se contabiliza en regiones del norte del país. Expertos plantean que estos representan solo una parte de las múltiples rutas ilegales.

dels gubernamentales de Estados Unidos en 1994 (...), ya exponía el hecho de que en Chile se desarrollaban laboratorios, que la droga ingresaba por el norte, ya hablaba de migración y otros elementos que al día de hoy se mantienen".

"Sobre el panorama de la frontera norte debe analizarse el lugar en el que se inserta Chile, con dos vecinos que son dos de los tres grandes productores de droga en

el mundo, y en conjunto producen aproximadamente la mitad de la cocaína mundial", precisa la directora de Volpe Consulting, sobre los roles de Perú y Bolivia, a los que se suma Colombia.

Para Álvaro Bellolio, director del Servicio Nacional de Migraciones en el segundo gobierno de Sebastián Piñera, la cifra estable de pasos fronterizos no habilitados reportados por Carabineros en los últimos años refleja una realidad incómoda: "Mientras no haya consecuencias efectivas para quienes ingresan clandestinamente, el problema no se va a resolver. De hecho, lo que ha ocurrido es que a mayor presencia del Estado en ciertos puntos, las rutas irregulares simplemente se desplazan, buscando quebradas, salares o pasos secundarios", afirma.

"Es como tapar un hoyo y abrir otro: sin control real y sostenido, el ingreso clandestino se adapta. Pero el tema de fondo no es solo geográfico: es político e institucional. Hoy existen demasiados incentivos para ingresar de forma ilegal y quedarse en Chile sin cumplir la ley", añade Bellolio.

“Mientras el mensaje sea que ingresar ilegalmente no solo no tiene sanción, sino que puede tener premio, ninguna estrategia de vigilancia va a ser suficiente".

ÁLVARO BELLOLIO
EXDIRECTOR DE MIGRACIONES

“Nunca existió tanto control ni tanta restricción para ingresar a Chile como en el período inmediatamente posterior al estallido y la época del covid. Y son precisamente los años en los cuales reventó el ingreso clandestino".

RODRIGO SANDOVAL
EXJEFÉ DPTO. EXTRANJERÍA Y MIGRACIÓN

Cantidad de pasos fronterizos no habilitados por regiones

Fuente: Carabineros



EL MERCURIO